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ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ

Мешенгиссер Ю. М., Зброх С. Ю., Вавилов О. Ю. Опыт реализации контрактов, финансируемых международными организациями 3
Рассмотрены вопросы участия российских компаний в реализации контрактов, финансируемых международными организациями, в области водоснабжения и водоотведения. Приведен конкретный опыт Группы компаний «Экополимер» в реконструкции водоочистных сооружений в Кишиневе, Ростове, Таганроге, Запорожье и Вологде в условиях финансирования Европейским банком реконструкции и развития, Всемирным банком реконструкции и развития и другими организациями. Дана краткая характеристика объектов реконструкции, представлены результаты выполнения работ. Сформулированы особенности и условия успешного выполнения контрактов.
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PROBLEMS, PERSPECTIVES

Meshengisser Yu. M., Zbrokh S. Yu., Vavilov O. Yu. The experience of implementing projects financed by international institutions 3
The aspects of Russian companies participating in water and wastewater projects financed by international institutions are considered. Case study of Ecopolymer Group experience in implementing the projects of wastewater facilities reconstruction in Kishinev, Rostov, Taganrog, Zaporozhye and Vologda financed by European Bank for Reconstruction and Development, International Bank for Reconstruction and Development and other institutions is presented. A brief description of the reconstruction objects is given; the results of work done are presented. Specific features and conditions of the successful contract execution are defined.
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ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Мазаев В. Т., Шлепнина Т. Г., Ибрагимова И. Т. О новых санитарных правилах по зонам санитарной охраны источников питьевого водоснабжения г. Москвы 10
Приведена информация о введении в действие новой редакции санитарных правил о зонах санитарной охраны источников питьевого водоснабжения г. Москвы. Даны комментарии к измененной редакции санитарных правил, а также обоснование изменений с юридической и гигиенической точек зрения. Изложены порядок разработки Проекта зон санитарной охраны, процедура согласования и утверждения в соответствии с градостроительным законодательством.

Ключевые слова: источник питьевого водоснабжения, зона санитарной охраны, санитарно-эпидемиологический надзор, санитарные правила.

DRINKING WATER SUPPLY

Mazayev V. T., Shlepnina T. G., Ibragimova I. T. On new sanitary regulations on zones of sanitary protection of drinking water supply sources 10
The information on the enactment of the revised version of the sanitary regulations on zones of sanitary protection of the Moscow drinking water supply sources is presented. Notes to the redraft of the sanitary regulations together with the motivation of the changes from legal and hygienic angles are given. The order of developing the Project of sanitary protection zones, the procedure of reconciliation and approval in accordance with the planning regulation are set out.

Key words: drinking water supply source, sanitary protection zone, disease control, sanitary regulations.

Веселов В. Ф., Романова Н. Л., Симахин В. М. Оценка условий измерения приборами учета в системе водоснабжения ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 17
Рассмотрены основные параметры водного потока, влияющие на результаты измерения расхода и объема воды: аэрация жидкости, пульсация измеряемого расхода в реальных условиях, образование отложений на внутренней поверхности водоводов и др. Проведены экспериментальные исследования данных параметров, предложены способы снижения их влияния на результаты измерения расхода и объема воды. Основным требованием для нормальной работы средства измерения должно быть приведение в соответствие всех его параметров, указанных в технической документации (не только в инструкции по эксплуатации), с параметрами условий эксплуатации.

Ключевые слова: условия эксплуатации, параметры водного потока, многофазность, нестационарность, отложения на внутренней поверхности водоводов, достоверность результатов измерений.
Veselov V. F., Romanova N. L., Simakhin V. M. Evaluation of the measuring conditions of water meters in the water supply system of St. Petersburg Vodokanal PUE 17
The basic parameters of the water flow that affect the results of water flow rate and volume measurements, i.e. fluid aeration, fluctuation of the measured flow rate under actual conditions, deposit formation on the inner surface of the water pipelines etc. are considered. Experimental investigations of the said parameters were carried out; the ways of reducing their effect on the results of measuring water flow rate and volume are suggested. The principal condition of the normal operation of measurement instrumentation should be the adjustment of all the parameters listed in the technical documentation (but not limited to those in the instruction manual) to the operational environment.

Key words: operational environment, water flow parameters, multistaging, transiency, deposits on the inner surface of the water pipelines, validity of the measurement results.
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Кошкарёв А. В., Паламарь О. С., Петренко А. В., Хворостов О. В. МУП «Петропавловский водоканал» – 60 лет 24
WATER AND WASTEWATER COMPANIES (VODOKANALS) IN RUSSIA

Koshkarev A. V., Palamar O. S., Petrenko A. V., Khvorostov О. V. 60 years of Petropavlovsky vodokanal MUE 24
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ
Арефьев Ю. И., Беззатеева Л. П., Лежнев М. Л., Рыжаков Г. Г. Совершенствование конструкций оросителей из сетчатых пластмассовых труб 29
Приведены результаты совершенствования конструкций оросителей из сетчатых пластмассовых труб, а также анализ конструкций оросителей и их технологические характеристики. Показано, что доминирующими факторами, влияющими на охлаждение воды в оросителе, являются форма и размер поверхности, которые обеспечивают взаимодействие потоков воды и воздуха. Представлена совместная разработка ОАО «НИИ ВОДГЕО» и ООО «Техводполимер» − новый вариант формы длинномерных трубчатых сетчатых элементов «Флерон». В зависимости от условий эксплуатации градирни оросители можно собирать с горизонтальным, вертикальным или наклонным их расположением. На конкретном примере показано, что при одинаковых температурах воды на входе в градирню ороситель «Флерон»Н позволяет обеспечить плотность орошения в 1,6 раза больше, чем базовый ороситель БО-65, или снизить температуру охлажденной воды на 2,5 °С.
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ADVANCED TECHNOLOGIES AND EQUIPMENT

Arefyev Yu. I., Bezzateyeva L. P., Lezhnev M. L., Ryzhakov G. G. Improving the design of mesh plastic tubular sprinklers 29
The results of improving the design of fill media made of mesh plastic tubes alongside with the analysis of the fill media design and process characteristics are presented. It is shown that the dominant factors affecting water cooling in fill media are the surface shape and dimensions that ensure the interaction of water and air flows. The design developed jointly by NII VODGEO OJSC and Techvodpolymer Ltd., that is the new version of Fleron long tubular mesh elements is presented. Depending on the operating conditions of the cooling tower the fill media can be installed either in horizontal, or vertical or inclined position. With specific reference it is shown that at similar water temperature at the input of the cooling tower FleronN fill media ensures 1.6 water concentrations higher compared to BO-65 basic fill media or allows to reduce cooled water temperature by 2.5 °C.
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Поромпка С., Махов Л. М. Особенности бурения и обустройства скважин для установки зондов тепловых насосов (опыт Германии) 39
Изложен опыт немецких специалистов по устройству скважин для установки геотермальных зондов, используемых в сочетании с тепловыми насосами. Геотермическая, или низкопотенциальная теплота грунта приобретает все большую популярность. Преимущество – экологичность и незначительные эксплуатационные затраты на отопление и горячее водоснабжение.

Ключевые слова: геотермия, тампонирование, грунтовый зонд, эффективная теплопроводность породы, скважина для зондов, тепловой тест.
Porompka S., Makhov L. M. Specific features of well boring and wellhead completion for heat pump probe installation (German experience) 39
The experience of German experts in well boring and completion for the installation of geothermal probes used in combination with heat pumps is presented. Geothermal or low-grade ground heat is becoming more and more popular. The advantage is in ecological properties and low operational expenditures for heating and hot water supply.
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Розенвинкель К.-Х., Борхман А., Губанов Л. Н., Катраева И. В., Колпаков М. В., Кузина Ю. С. Керамические мембраны в качестве погружных модулей в мембранных биореакторах 44
Приводятся результаты лабораторных испытаний плоских и трубчатых керамических мембран с целью использования их в качестве погружных модулей в мембранных биореакторах. Исследования проводились с применением плоских керамических мембран немецкой фирмы «ItN Nanovation» и трубчатых мембран Российского химико-технологического университета им. Д. И. Менделеева. Установлено, что для работы в среде с активным илом можно рекомендовать мембраны с размером пор 200 нм, при этом рабочее трансмембранное давление должно быть не менее –0,3 бар.

Ключевые слова: мембранный биореактор, очистка сточных вод, погружной модуль, керамическая мембрана.

Rosenvinkel K.-Kh., Borkhman A., Goubanov L. N., Katrayeva I. V., Kolpakov M. V., Kouzina Yu. S. The use of ceramic membranes as submersible modules in membrane bioreactors 44
The results of laboratory testing the use of flat and tubular ceramic membranes as submersible modules in membrane bioreactors are presented. The studies were carried out with the use of flat ceramic membranes manufactured by ItN Nanovation German company and tubular membranes from Russian University of Chemical Engineering named after D. I. Mendeleyev. It was established that for the use in activated sludge media membranes with 200 nm pore size can be recommended; however, the transmembrane pressure shall be higher than –0.3 bar.

Key words: membrane bioreactor, wastewater treatment, submersible module, ceramic membrane.

Григорян М. П. Контроль загазованности в глубоких водопроводных и канализационных колодцах 49
Рассмотрены требования по охране труда при проведении работ в водопроводных и канализационных колодцах с использованием газоанализаторов. Приведен анализ способов контроля загазованности с помощью шланга и насоса, а также с помощью измерительного модуля и кабеля. Определены главные требования к газоанализаторам для соблюдения безопасности в глубоких колодцах. При выборе газоанализатора учитывается глубина колодца, в котором выполняются работы. Предлагается внести в Межотраслевые правила по охране труда при эксплуатации водопроводно-канализационного хозяйства соответствующие изменения, выделив требования к газоанализаторам, которые могут быть использованы в глубоких колодцах.

Ключевые слова: охрана труда, безопасность, водопроводный и канализационный колодец, газоанализатор, загазованность, измерительный модуль.

Grigoryan M. P. Air contamination monitoring in deep water and sewer manholes 49
Health and safety requirements applicable to the operations in water and sewer manholes with the use of gas analyzers are considered. The analysis of air contamination monitoring methods with the use of a hose, a pump, a measurement module and a cable is presented. Basic requirements to gas analyzers to comply with safety rules for deep manholes have been defined. While selecting a gas analyzer one should take into account the depth of the manhole where the works are carried out. It is suggested to make corresponding amendments in Intersectorial job safety rules for water and wastewater services and specify the requirements to gas analyzers that can be used in deep manholes.

Key words: occupational safety, safety, water and sewer manhole, gas analyzer, air contamination, measurement module.
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НАДЕЖНОСТЬ СИСТЕМ ВОДООТВЕДЕНИЯ

Игнатчик С. Ю. Расчет надежности, безопасности и инвестиционной эффективности сети водоотведения 57
Приведены основные положения методики расчета надежности и безопасности транспортировки сточных вод на очистку при снижении инвестиционных затрат за жизненный цикл на примере сети водоотведения жилого городка, строящегося в поселке Осиновая Роща Ленинградской области. При технико-экономическом обосновании проектного решения системы отведения сточных вод определяются вероятностные показатели надежности для каждого элемента сети, затем вероятностные и параметрические показатели надежности сети. Далее, применяя указанные показатели, проводят выбор оптимального варианта устройства сети.

Ключевые слова: сеть водоотведения, надежность, безопасность, инвестиционный строительный проект, чистый дисконтированный расход.

WASTEWATER SYSTEM RELIABILITY

Ignatchik S. Yu. Estimation of reliability, safety and investment efficiency of a wastewater disposal system 57
Basic principles of the procedure of estimating reliability and safety of wastewater transportation for treatment at reduced operational lifetime investments by the example of a sewerage network in Osinovaya Roscha settlement of the Leningrad Region are presented. The feasibility study of a sewerage network project design first defines the probability safety characteristics for each of the network elements; then probability and parametric reliability characteristics are determined. Hereafter the optimal network design is selected with the help of the said characteristics.

Key words: sewerage network, reliability, safety, investment construction project, net discounted expense.
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